

Colloque Cracovie des 29-4 sept. 2010 : thématique

**La tension centre-périphérie à l'épreuve de l'interdisciplinarité<sup>1</sup>**  
*version revue et corrigée*

Après l'approche interdisciplinaire du clivage «centre-périphérie », la nouvelle étape porte sur l'interdisciplinarité comme méthode : sa pratique empirique durant la première année du programme au sein d'une équipe plus ou moins restreinte doit aboutir cette année à un colloque où chacun des participants présentera sa mise en œuvre pratique de l'interdisciplinarité devant la communauté du programme Centre-Périphérie, qui sera invitée à interroger la capacité d'intégration et le risque de dispersion heuristique des méthodes adoptées.

Les productions fournies à l'issue de l'Université d'été tenue à Pécs (2009) sous forme de rapports par équipe et d'articles d'une partie des participants restent marquées par les objets d'études choisis en commun et déjà traités, pour certains d'entre eux, dans une perspective interdisciplinaire. L'ambition de la deuxième année du programme est donc double.

Premièrement, les caractéristiques des objets doivent passer en arrière-plan derrière la méthode utilisée pour les appréhender. Celle-ci sera interrogée de façon privilégiée et proposée comme thème principal de notre réunion à Cracovie. Si l'effort de convergence disciplinaire de l'année dernière était porté par la thématique «centre-périphérie », il faut cette année vérifier l'autonomie acquise par la pratique interdisciplinaire parmi nous, et son aptitude à être exposée. La confrontation des expériences de chacun devrait aboutir à une convergence ou à des contrastes dans les façons dont chaque discipline convoque les autres et travaille avec elles.

Deuxièmement, le programme possède une ambition pratique, car l'interdisciplinarité doit faire surgir une vision innovante du monde susceptible de trouver, à terme, des applications concrètes. Le colloque de Cracovie aura pour thématique disciplinaire imposée la transition économique dans l'espace de l'Europe intermédiaire et sera ainsi l'occasion de confronter les pratiques interdisciplinaires avec le monde de l'entreprise considéré comme espace d'expérimentation.

---

1 Nous entendons, provisoirement, *interdisciplinarité* comme suit : « Parmi les disciplines disponibles en Sciences humaines et sociales, l'une sera constituée en composante majeure, l'autre ou d'autres en composantes mineures venant situer la version de tel phénomène ou réalité offerte par la première. »